

FORO DE ALTO NIVEL SOBRE LA EFICACIA DE LA AYUDA DE BUSÁN

Documento informativo para la primera Reunión Intermedia del Foro Político sobre el Desarrollo, 10-11 mayo 2011 (Bruselas)

El IV Foro de Alto Nivel sobre la Eficacia de la Ayuda (Busán, 29 de noviembre - 1 de diciembre) fue el acontecimiento de política sobre el desarrollo más importante de 2011. Más de 3000 delegados se reunieron en Busán para revisar los progresos en la aplicación de los principios y compromisos de la Declaración de París (2005) y el Programa de Acción de Accra (2008). Una de las cuestiones más importantes que se trataron en el Foro fue la de cómo mantener la relevancia del programa para la eficacia de la ayuda en el contexto de la evolución general del desarrollo, y cómo reforzar las alianzas mundiales para el desarrollo incluyentes de modo que se apoyaran unos resultados al desarrollo más duraderos, incluidos los Objetivos de Desarrollo del Milenio.

El documento final del foro de Busán, titulado “Alianza de Busán para la Cooperación Eficaz al Desarrollo”, contiene algunas particularidades como las siguientes: En primer lugar, es un documento incluyente, ya que un amplio abanico de partes interesadas (países socios, donantes, organizaciones de la sociedad civil, países BRICS, sector privado) participaron en las negociaciones del documento y respaldan el texto final. En segundo lugar, contiene un acuerdo sobre una nueva estructura de gobernanza mundial e incluyente, la “Alianza Global para la Cooperación Eficaz al Desarrollo”. En tercer lugar, se centra y profundiza en los compromisos para la eficacia de la ayuda, especialmente en lo que atañe a los resultados, apropiación, transparencia y previsibilidad, el uso de los sistemas nacionales y la reducción de la fragmentación. Por último, amplía su ámbito desde la ayuda hasta la eficacia del desarrollo, destacando especialmente los resultados y el papel de la ayuda como catalizador.

Proceso de seguimiento de Busán

El documento final de Busán establece que las disposiciones para que la Alianza Global funcione y las actividades de seguimiento se acordarán antes de junio de 2012. Además, el documento final de Busán invita a la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) y al Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) a apoyar el efectivo funcionamiento de la Alianza Global.

El Grupo de Trabajo sobre la Eficacia de la Ayuda (GTEA) ha creado un Grupo Interino Post-Busán al objeto de terminar las propuestas sobre la Alianza Global y establecer el marco de seguimiento. Este grupo está formado por 25 miembros procedentes de los países socios, estados frágiles, donantes del Comité de Ayuda al Desarrollo (CAD), economías emergentes, sociedad civil, organizaciones multilaterales y regionales así como de la Unión Interparlamentaria.

El Grupo Interino Post-Busán ha identificado las siguientes funciones clave que pueden atribuirse a la Alianza Global: i) mantener el impulso político, ii) garantizar la responsabilidad de la aplicación de los compromisos de Busán, iii) facilitar el intercambio y uso compartido de conocimientos, y iv) apoyar la aplicación de los compromisos de Busán en el plano nacional.

En cuanto a la supervisión, los principios más importantes que se han identificado son los siguientes: i) la supervisión en el plano nacional constituirá la base de la revisión de progresos, ii) la supervisión nacional debe ser flexible para reflejar los contextos específicos

de cada país; iii) es necesario hacer análisis cualitativos y cuantitativos y iv) la participación en la supervisión debería ser voluntaria.

El trabajo del Grupo Interino Post-Busán sigue en marcha, y la propuesta final sobre la Alianza Global (funciones y estructura) y sobre la supervisión (indicadores y proceso de supervisión) se espera para mayo-junio. La decisión final será elaborada por el Grupo de Trabajo sobre la Eficacia de la Ayuda a finales de junio de 2012.